Naciones Unidas E/cn.5/2018/NGO/44



Consejo Económico y Social

Distr. general 30 de noviembre de 2017

Español Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

56º período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

> Declaración presentada por el Centre for Research in Rural and Industrial Development, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.





^{*} La presente declaración se publica sin revisión editorial.

Declaración

Pobreza frente a población: causas del problema y obstáculos para alcanzar el desarrollo sostenible

Se puede decir que la pobreza y la población son dos caras de la misma moneda. Más adelante nos referiremos a las causas, pero en primer lugar, conviene tener en cuenta que los obstáculos varían entre países, comunidades y lugares. A pesar de que las Naciones Unidas no han escatimado esfuerzos por solucionar el problema, casi mil millones de personas viven en la pobreza extrema y más de 800 millones pasan hambre y tienen malnutrición. Las Naciones Unidas se han fijado el año 2030 como plazo para erradicar la pobreza. Académicos, instituciones, gobiernos y sobre todo, los Estados y la sociedad, han ahondado en el tema de la pobreza, abordándolo desde sus respectivos ámbitos de competencia. Cabría pensar que ya debería existir una solución para este complejo problema humano, que tanto se ha analizado, estudiado y tratado. Sin embargo, es notable la distancia entre la poderosa retórica y los pronunciamientos, igual de importantes, con respecto a su logro.

El objeto de esta presentación es comunicar los resultados y las repercusiones de los estudios, análisis, publicaciones, ponencias, seminarios y conferencias siguientes, que han sido organizados por el Centre for Research in Rural and Industrial Development (CRRID). Estas actividades, que se han centrado en la erradicación de la pobreza y los vínculos con el desarrollo sostenible, se han dirigido tanto a las instancias comunitarias, como a las estatales, nacionales e internacionales.

La condición socioeconómica (análisis entre religiones y castas)

Este estudio de campo se llevó a cabo en la zona rural que forma parte del distrito de Saharanpur, en el estado de Uttar Pradesh (India). En él se recalcó que merece la pena hacer un intento sincero para aliviar la pobreza y las condiciones de vida en las aldeas marginadas, a fin de mejorar las condiciones de salud de sus habitantes. En el octavo Plan Quinquenal se indicó que el crecimiento galopante de la población del país no solo anulaba el progreso económico, sino que también acentuaba otros problemas, tales como el analfabetismo, la escasez de vivienda, la degradación ambiental, la contaminación, la falta de alimentos, la malnutrición, la falta de salud, el desempleo y la pobreza. Las características socioeconómicas repercuten en la salud reproductiva e infantil en las comunidades, la sociedad y el estado. Por tanto, es crucial analizar las condiciones socioeconómicas de las diferentes castas y grupos religiosos, ya que pertenecer a uno u otro influye en el estado de salud de las personas y en la conducta demográfica de la población. La educación es otro factor que influye en todos los aspectos de la vida. Se trata de un indicador básico del desarrollo socioeconómico. En la India, las diferencias educativas son un problema mucho más serio que la desigualdad. Hace cien años, Swami Vivekanand dijo que la causa principal de la ruina de la India era que la educación y la intelectualidad del país estaban en manos de tan solo unos pocos. Por tanto, la educación es un medio fundamental para alcanzar el objetivo del desarrollo. La educación, en general, y la de la mujer, en particular, influyen en el tamaño de las familias y en última instancia, en la erradicación de la pobreza.

2/4 17-21348

Este estudio fue publicado por el Centre for Research in Rural and Industrial Development (CRRID) en forma de libro en 2005. Tuvo una amplia distribución y fue muy bien recibido tanto por los lectores como por los críticos.

Estudio de los barrios pobres de Chandigarh (problemas relacionados con la pobreza y los derechos humanos)

El territorio de la unión de Chandigarh encargó este estudio de campo sobre sus barrios pobres (problemas relacionados con la pobreza y los derechos humanos). Su finalidad era examinar el crecimiento de las colonias pobres en la ciudad planificada de Chandigarh, sugerir políticas que las autoridades pudieran adoptar para la rehabilitación de sus habitantes y analizar la relación de la salud y la educación con la pobreza en los barrios pobres urbanos. Otra cuestión clave consistía en examinar si, en el ámbito de la vivienda, la pobreza estaba detrás de la mayor incidencia de las enfermedades y el nivel bajo de educación. Dado que el estudio se centraba en diseñar una estrategia para reducir la pobreza urbana, el primer paso fue definir lo que era la pobreza urbana. En las recomendaciones del proyecto se sugirió a las autoridades de Chandigarh que construyeran viviendas para los habitantes de los barrios pobres. Al trasladar a sus miles de habitantes a las colonias de viviendas, se conseguirían unas condiciones sanitarias y de salubridad adecuadas, se daría una mejor educación a los niños y las condiciones de vida serían mejores. De esta manera se favorecía la movilidad social y la aceptación de las aptitudes y la experiencia de estas personas, abriendo la puerta a más oportunidades laborales.

El proyecto, que tuvo un reconocimiento histórico al contar con la presencia del Primer Ministro de la India en la inauguración del primer bloque de colonias, recibió después el apoyo de la UNESCO. A continuación se reproduce la carta enviada por el Primer Ministro en la que transmitía su reconocimiento por los esfuerzos realizados por el CRRID:

"Me complace saber que el proyecto sobre la erradicación de la pobreza llevado a cabo por el CRRID ha sido seleccionado como uno de los mejores de su categoría por la UNESCO. Transmito mis mejores deseos a todos los miembros del equipo por tan importante logro. Sé que el CRRID continuará cosechando éxitos en el futuro."

Fortalecimiento de los procesos de desarrollo cooperativo, paz y seguridad en la India, Asia meridional y Asia central

Desde 1995, el CRRID viene promoviendo el desarrollo cooperativo, la paz y la seguridad. La primera de estas iniciativas contó con el apoyo de la Fundación Japonesa en la India. En 2011, durante la sesión parlamentaria de septiembre, se destinó una partida presupuestaria a la promoción de los procesos de desarrollo cooperativo, paz y seguridad en Asia meridional y Asia central. Se encomendó al CRRID el programa de cinco años sobre este mismo tema. Se formó un equipo multidisciplinar de expertos, diplomáticos, personajes públicos y medios de comunicación. Como dijo el Profesor Manmohan Singh, no puede haber desarrollo sin paz ni paz sin desarrollo. Las Naciones Unidas, los países y muchos expertos han hecho hincapié en que el desarrollo, la paz y la seguridad son requisitos previos para la erradicación de la pobreza y el desarrollo sostenible. La repercusión de este programa se hace evidente en el mensaje del Primer Ministro Manmohan Singh, cuando dijo: "Me complace saber que el Centre for Research in Rural and Industrial Development está organizando una Conferencia Internacional sobre Paz y

17-21348 **3/4**

Desarrollo. La paz complementa al desarrollo y viceversa. La paz es esencial para aprovechar de manera óptima los recursos humanos y materiales a fin de promover el desarrollo, mientras que un desarrollo cimentado en prácticas sostenibles, la igualdad y la justicia refuerza la paz. Las iniciativas encaminadas a erradicar la pobreza, conservar el medio ambiente, aumentar la productividad, garantizar la igualdad de género y sobre todo, crear una economía solidaria favorecen la paz y el desarrollo. Históricamente, la India viene persiguiendo este objetivo por medios pacíficos. El camino mostrado por Mahatma Gandhi, que se basa en la no violencia, continúa guiando el destino de la nación. El resto del mundo se ha dado cuenta de que no existe otra alternativa posible. Espero que las deliberaciones del seminario motiven a los participantes a orientar su trayectoria hacia la causa de la paz y el desarrollo."

El Centre for Research in Rural and Industrial Development ha publicado los resultados de las ponencias, los seminarios y las conferencias en forma de libro, el cual tuvo una amplia distribución. Importantes periódicos de la India y el extranjero han publicado reseñas sobre él.

Promoción de la norma sobre la familia reducida por métodos innovadores

El Ministerio de Salud y Bienestar Familiar del Gobierno de la India encargó un proyecto multidisciplinar relativo a la promoción de la norma sobre la familia reducida por métodos innovadores. Los objetivos específicos del proyecto eran sensibilizar a los grupos de población que suelen tener más hijos de los que pueden mantener económicamente, elevando, así, el nivel de pobreza; dar formación, en especial a las mujeres, para que desarrollen las destrezas que necesitan las empresas locales de sectores que precisan una mano de obra medianamente o poco cualificada, así como del sector de los servicios; formar a un equipo encabezado por directores médicos asistidos por diverso personal sanitario y coordinado con científicos sociales. En el proyecto se estableció que la creencia entre la población era que las familias numerosas con dificultades económicas y la pobreza eran "voluntad de Dios". De ahí la relación entre pobreza y población. El proyecto se llevó a cabo en distintas partes de la India.

Provectos en curso

El Centre for Research in Rural and Industrial Development también tiene en marcha una iniciativa dirigida a empoderar a los agricultores para que sean ellos mismos quienes se ocupen de procesar sus productos agrícolas, crear un mercado para ellos e incentivar la producción láctea como suplemento a los ingresos. Estas dos grandes medidas para la erradicación de la pobreza en el sector rural han recibido un amplio reconocimiento.

4/4 17-21348